

## SÍNTESIS INFORMATIVA

**ABM** ASOCIACIÓN DE  
BANCOS DE  
MÉXICO 95  
AÑOS

Orgullosamente somos una de las  
**mejores empresas** para trabajar  
en México

**Great  
Place  
To  
Work**  
CERTIFICADA  
MEX



Te invitamos a que nos sigas en todas nuestras redes sociales, para que juntos hagamos que la ABM crezca y más gente conozca nuestro trabajo a favor de México.

 @AsociacionBancosMx

 @asociacionbancosmx

 @asociacionbancosmx

 @AsocBancosMx

 Asociación de Bancos de México

 @AsociaciondeBancosdeMexico

 @asociacionbancosmx

**ABM** ASOCIACIÓN DE  
BANCOS DE  
MÉXICO 95  
AÑOS

Lunes 04 de septiembre de 2023

## ABM Y ENTORNO FINANCIERO

### **CNBV: en este año, la regulación**

Antes de concluir el año, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) tendrá listas, en su totalidad, las disposiciones de Datos Financieros Abiertos, conocido como Open Banking, aseveró Jesús de la Fuente Rodríguez, presidente del organismo. Así, se cumpliría con una parte importante de la Ley de Instituciones de Tecnología Financiera (conocida como Fintech), dijo en entrevista con El Herald de México. Ante las voces que dicen que la CNBV no ha expedido la regulación secundaria, aclaró que se han emitido diversas disposiciones desde 2019, que reglamentan más de 20 temas de la Ley Fintech y que se han modificado conforme a parámetros internacionales, como las reglas contables. Respecto a las Finanzas Abiertas, detalló que con base en el artículo 78 de la Ley, consta de tres etapas: la primera, que la información de productos que se ofrecen al público en general, la ubicación de oficinas y sucursales, cajeros automáticos u otros puntos de acceso, ya se hizo. La segunda, los "datos agregados", son cualquier información estadística relacionada con la operación; y la tercera, que son los "datos

transaccionales", los relacionados con uso de productos y servicios contratados a nombre de los clientes; son las que están pendientes, apuntó.

EL HERALDO DE MÉXICO

## **México aún debe consolidar primer lugar como socio de EU: BdeM**

Durante el primer semestre de 2023, México alcanzó un nuevo máximo de participación (15.5 por ciento) en el valor de las importaciones de Estados Unidos y se ubicó en ese lapso como el principal proveedor de bienes de ese país. Sin embargo, se debe profundizar la relación económica, de acuerdo con el Banco de México (BdeM). En su más reciente informe trimestral, el banco central afirmó que México ha sido uno de los principales proveedores de las importaciones del sector automotriz de Estados Unidos, tanto en su fase terminal como de autopartes. En tal sentido, la recuperación de ese sector, y la mayor presencia como origen de otros bienes no automotrices, condujo a que el país se colocara como el principal proveedor de mercancías de su vecino y socio comercial en la primer mitad del año.

LA JORNADA

## **Sugieren claridad en plan de SPEI**

Los bancos demandaron definir términos y claridad en el proyecto del Banco de México (Banxico) para blindar al SPET contra hackeos. En comentarios al proyecto, Bank of America México pidió agregar la definición de ciberresiliencia, precisar si para Windows es válido aplicar políticas de dominio que bloqueen archivos no permitidos y proporcionar una lista de archivos cuya ejecución no está autorizada. Citibanamex pidió puntualizar que se refiere "integridad de la información". "(Además) se identifica ambigüedad en la redacción, pues se tienen logs (registros) centralizados por plataforma "Respecto al término 'patrones anómalos', ¿se refieren a operaciones monetarias? Sería conveniente tener el alcance y confirmar si cada institución definirá qué es un patrón anómalo", agregó. CIBanco propuso ampliar a seis meses el plazo de entrada en vigor del proyecto. JP Morgan sugirió incluir qué es "filtrado de datos", criterios de evaluación y si es por dirección IP y puertos. En agosto, Banxico anunció que modificaría el marco regulatorio de los Sistemas de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI) e Interbancarios en Dólares (SPTD) para incluir normas en ciberseguridad.

REFORMA

## **Especialistas del sector privado suben expectativa de inflación**

En agosto se interrumpió la racha de cinco meses de recortes en las expectativas de inflación. Ahora, especialistas del sector privado anticipan que la variación del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) será de 4.66% este año, según información recabada por la encuesta de Banco de México (Banxico). Este ajuste al alza en los pronósticos dejó atrás la previsión más baja recogida por la encuesta en 10 meses, de 4.63 % previo, pero sigue lejos del techo de los pronósticos alcanzado en febrero, cuando el promedio del mercado previo que estaría en 5.34 por ciento. En contraste, las expectativas de inflación para el próximo año se quedaron sin cambio, en 3.98%, que es la misma previsión que tenían en julio, misma que está dentro del índice de variabilidad permitido en el objetivo puntual de Banxico que es 3% con + / -1 punto porcentual. El pronóstico de inflación para el 2024 se ha mantenido fluctuando alrededor de 4% desde febrero de este año, pero no termina de consolidarse la tendencia.

EL ECONOMISTA

## **Avanza el Banco del Bienestar en sucursales y distribución de recursos**

El gobierno continúa con la meta de llevar servicios financieros a todo el país por medio del Banco del Bienestar, por lo que al cierre del primer semestre se reporta que hay en operación 2 mil 106 sucursales, en las cuales "se atiende a la población beneficiaria de apoyos de programas sociales y al público en general". Lo anterior fue a dado a conocer en el quinto Informe de gobierno, el cual destaca que hasta el 22 de junio, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) concluyó la construcción de 2 mil 204 sucursales, ubicadas en las 32 entidades federativas, mientras 540 se encuentran en proceso de construcción. De esta forma, se pusieron en operación mil 693 sucursales, de las cuales mil 691 fueron construidas por la Defensa y dos iniciaron operaciones en inmuebles en comodato. De acuerdo con el documento, con este número de sucursales, el Banco del Bienestar se convierte en la primera institución bancaria con mayor presencia municipal, ya que tiene cobertura en mil 393 municipios, cuya población asciende a 108.5 millones de habitantes.

LA JORNADA, **EXCÉLSIOR**

## **Padrón de Pensiones del Bienestar creció 11% en 10 meses; ya tiene 11.42 millones**

De septiembre del 2022 a junio de 2023, la Secretaría del Bienestar pagó pensiones a 11 millones 427,224 personas adultas mayores, lo que representó un aumento anual de 11% en el padrón, de acuerdo con datos del quinto informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Las personas mayores de 65 años reciben 4,800 pesos bimestrales; para ello el gobierno presupuestó 339,341 millones de pesos para el 2023, lo que significó un incremento anual real de 36.4 por ciento. "Entre enero y junio de 2023 el programa tenía un presupuesto aprobado anual de 339,341 millones de pesos, de los cuales, se ejerció 52%; es decir, 175,113 millones de pesos", se lee en el informe.

EL ECONOMISTA

## **Fintech, ante el reto de mejorar la regulación**

Las empresas tecnológicas financieras (fintech) han aumentado su número de clientes en México, pero a la par el país se ha rezagado en regulación ante el fuerte avance tecnológico que hay en otras naciones de América Latina. De acuerdo con Fintech México, organismo que agrupa a los principales actores del sector en el país, con más de 150 empresas afiliadas, el sistema ya alcanza prácticamente a la mitad de los usuarios de servicios financieros del país. "Contando a todas las empresas de la asociación, este sector tiene a la mitad de los usuarios de servicios financieros, y estoy segura de que esto crecerá exponencialmente en los próximos años. Este es un ejemplo claro de cómo la tecnología fintech está facilitando la inclusión financiera", dijo la consejera de Fintech México, Marlene Garayzar. Ante el imparable crecimiento de servicios financieros digitales, la semana pasada el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, se comprometió en dos eventos importantes del sector a entregar la regulación pendiente en el país al cierre de la actual administración, principalmente en banca abierta y modelos novedosos, aspectos básicos que pueden traducirse en mejores servicios financieros para la población, al reducir procesos y tener productos de crédito mucho mejor dirigidos a los usuarios.

EL UNIVERSAL

## **Caja Popular Mexicana sufrió ataque cibernético; fue un secuestro de datos**

La Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) informó que las intermitencias en los servicios de Caja Popular Mexicana (CPM) se debieron a un ataque cibernético de secuestro de datos (ransomware), según lo que indicó el pasado viernes. El cierre de sucursales, el tiempo en que tardó la entidad en restablecer sus servicios y las operaciones que se detuvieron son indicadores de que diversos sistemas de CPM fueron secuestrados, de acuerdo con el experto en ciberseguridad Hiram Camarillo, director ejecutivo de Seekurity, una firma consultora de seguridad informática. El secuestro sucedió desde el ransomware denominado "BlackCat", de acuerdo con los registros del Banco de México (Banxico). "La mayoría de los ransomware siempre se realizan para obtener un rescate, hay otro tipo que se llaman wipers, éstos llegan con la intención de eliminar y destruir todo. En este caso sí fue un secuestro, los atacantes pudieron darse cuenta de la cantidad de equipos de información, de los sistemas y que son una institución financiera que puede pagar un rescate", señaló Camarillo.

EL ECONOMISTA

## **Ciberataque generaría salida de socios de CPM**

El ataque cibernético a Caja Popular Mexicana (CPM) podría generar desconfianza en la sociedad cooperativa de ahorro y préstamo, dijeron expertos. Israel Gutiérrez, country manager de A3Sec, firma global de ciberseguridad, indicó que habría una baja en la captación de socios por parte de la entidad tras el incidente. La semana pasada, la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) informó, luego de 46 días en los que CPM presentó fallas en sus servicios, que fue a consecuencia de un incidente de ciberseguridad. Inicialmente la Socap justificó las fallas por "mantenimiento". La CNBV aseguró que, al 31 de agosto, continúa con las labores de contención para mantener las afectaciones al mínimo y restablecer totalmente sus servicios. Banco de México reveló el pasado jueves que el ransomware BlackCat provocó una vulneración informática a una sociedad cooperativa de ahorro y préstamo en julio pasado sin que esto afectara a sus clientes, pero el daño a la entidad aún no está cuantificado.

EL FINANCIERO

## **Financiamiento selectivo para las financieras no bancarias**

Dos Instituciones Financieras no Bancarias (IFNB) levantaron 5,500 millones de pesos entre inversionistas calificados, con la emisión de certificados bursátiles en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). Alpha Credit, Crédito Real y Unifin, tres de las más grandes INFB incumplieron con el pago de sus compromisos y están al borde de la quiebra. Lo anterior llevo a que las calificadoras de deuda bajaran la calificación del sector e inversionistas extranjeros cerraran las puertas al financiamiento de los intermediarios no bancarios. Apertura selectiva Mauricio Medina, director adjunto de TIP, una arrendadora especializada en equipo de transporte destacó que es la tercera vez que emiten certificados bursátiles en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). "Esta emisión es relevante porque es la más grande y por el momento por el que está pasando el sector financiero no bancario", comentó en entrevista. "Luego del tropiezo de Crédito Real, Unifin, para nosotros tiene gran relevancia, los inversionistas reconocieron que se administra bien el portafolio y que TIP es una empresa sólida", dijo.

EL ECONOMISTA

## **Tiene 25% de IP plan antihackers**

En América Latina, sólo una de cuatro empresas considera que sus programas de riesgos en ciberseguridad funcionan bien, en medio del aumento en los ataques cibernéticos. Muchas compañías en la región siguen presentando fallas en sus sistemas, como una documentación no actualizada o errónea, falta de pruebas formales y reportes, información en silos, entre otros, señaló Rick Vanover, director sénior de Estrategia de Producto de la firma Veeam. Por lo tanto, se debe poner mayor atención en los ataques de ransomware, pues es uno de los virus que mayor presencia y alertas genera tanto en México como en América Latina. "Hoy, no es cuestión de si su organización será el objetivo de un ciberataque, sino de cuándo ocurrirá", añadió el directivo. A nivel global, sólo 35 por ciento de los encargados de las áreas de Tecnologías de la Información en las empresas están familiarizados con las redes de seguridad interna y externa, de acuerdo con la firma de ciberseguridad CyberRisk Alliance.

REFORMA

## **Sólo 200,000 viviendas se construirán en 2023, rezago en interés social y faltan estímulos**

Con un gobierno como el de Andrés Manuel López Obrador orientado a lo social, era de esperar que la vivienda se disparara, lo que no ha sucedido pese al déficit de casi 10 millones de unidades que hay en el país. Y es que de entrada desapareció el subsidio a interés social y luego la economía estuvo en recesión durante 2019-2020. Vino la pandemia y la inflación. Este último factor motivó que los costos se encarecieran hasta 17% y ni decir del financiamiento, que con tasas al 11.25% más el margen, ha trepado a 17% o 18% (...) Hay 60 millones de mexicanos que no son parte de los canales formales y en el Infonavit de Carlos Martínez hay 4.9 millones de derechohabientes que no les alcanza. Hay una brecha: su crédito es de 400,000 pesos y la casa está en 550,000 pesos (...) Ciertamente los miembros de ABM de Julio Carranza mantienen abierto el crédito que ha crecido 4%, pero se orienta a vivienda entre millón y un millón 600,000 pesos, segmento que camina a otro ritmo. Vaya cuando los desarrolladores contrastan el margen de un proyecto de interés social, con la rentabilidad de invertir en Cetes no necesariamente surge una invitación al riesgo. Así que vivienda a paso de tortuga en contraste con el rezago. Urge hacer más.

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar

## **Igualdad de género**

Las instituciones de tecnología financiera (fintechs) ya se unieron al comité de equidad de género del sistema financiero mexicano. El denominado Comité Interinstitucional para la Igualdad de Género en las Entidades Financieras (CIIGEF) se creó en marzo de 2022 con la finalidad de revertir el rezago de las mujeres en el sector, promover su inclusión y acceso a productos y servicios de calidad. Con esto, ya son seis las asociaciones integrantes del Comité, en el cual también participan representantes de la Secretaría de Hacienda y de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Se tratan de la Asociación Fintech México, de Ernesto Calero; la Asociación de Fintechs Reguladas (Afire), que lleva Ricardo Dávila Mondragón, y la de Sociedades Financieras de Objeto Múltiple (Sofomes), a cargo de Enrique Presburger. También están la Asociación de Plataformas de Fondeo Colectivo (Afico), de Fernando Padilla; la Asociación InsurTech México, que lleva Óscar Garza, y la Asociación de Agregadores de Medios de

Pago (Asamep), que preside Myriam Cosío. Con la adhesión de las fintechs al Comité, se prevé mayor avance en la agenda de igualdad de género en el País, ya que se articulará la colaboración de las autoridades financieras y las diversas entidades que conforman el ecosistema de finanzas digitales.

REFORMA, columna Capitanes

## **Inclusión y futuro financiero de México**

México está en un punto de inflexión en el despliegue de infraestructura, intensificando inversiones en movilidad para aumentar la rapidez de conectividad en todos los sentidos. En este esfuerzo, el sector financiero no puede quedarse atrás. Los países que promueven la innovación financiera han ampliado este sector con soluciones disruptivas. Por ello, la Primera Semana Fintech convocó a gremios y autoridades financieras supervisoras a definir una ruta de trabajo y potenciar el sector, protegiendo a los usuarios. En esta administración, el sector fintech ha crecido aceleradamente en 20% anual, lo que indica que los mexicanos buscan alternativas más eficientes y accesibles que las ofrecidas por la banca tradicional. Actualmente, en México hay 65 fintechs autorizadas y otras 600 empresas que no lo necesitan. Al mismo tiempo, en cuatro años, se han otorgado licencias a bancos puramente digitales (...) El desarrollo del sector Fintech tiene retos que se pueden abordar. Jurisdicciones financieras innovadoras como Reino Unido, Singapur e India lo han sabido aprovechar. Con los insumos de la Primera Semana Fintech, Hacienda está delineando una ruta que nos ayudará a potenciar los beneficios de este sector, siempre a favor de los usuarios.

EXCÉLSIOR, artículo de Gabriel Yorio

## **Neobancos y su futuro en México**

Los neobancos son plataformas digitales que ofrecen servicios financieros a través de una operación completamente en línea. Se destacan por su enfoque en la innovación, la tecnología y una oferta enfocada en productos personalizados a un público más amplio. A diferencia de los bancos tradicionales, operan exclusivamente en el entorno digital (sin sucursales físicas), lo que les permite mantener sus costos bajos y, a su vez, cobrar comisiones más bajas debido a dichas eficiencias. A pesar de su potencial para acelerar la inclusión financiera en México, dichas entidades enfrentan desafíos regulatorios, ya que la legislación actual no los reconoce de manera

específica. Han tenido que operar bajo figuras existentes como es la de Sociedades Financieras Populares (Sofipos) o Instituciones de Tecnología Financiera (ITFs) (...)

EL FINANCIERO, artículo de Álvaro Vértiz

## **Fitch Ratings mejora la calificación de Vector Casa de Bolsa**

La agencia calificadora internacional Fitch Ratings anunció un aumento en las calificaciones nacionales de riesgo contraparte de largo y corto plazo de Vector Casa de Bolsa a 'AA-(mex)' desde 'A+(mex)', junto con una calificación nacional de corto plazo de 'F1+(mex)'. La perspectiva de la calificación de largo plazo se mantiene estable. Fitch atribuye este cambio positivo a varios factores clave, como un entorno operativo estable para las casas de bolsa mexicanas, un perfil de negocio sólido y diversificado de Vector, una gestión adecuada de riesgos, una buena calidad de activos y una rentabilidad constante. Además, la agencia destaca que el nivel de apalancamiento de Vector es contenido y que su liquidez es sólida. La calificación 'AA-(mex)' sitúa a Vector en el rango de Alto Grado de Inversión, destacando la rentabilidad alta y consistente de la casa de bolsa, respaldada por su modelo de negocio estable y diversificado. Edgardo Cantú Delgado, presidente ejecutivo de Vector Empresas y director general de Vector Casa de Bolsa, subrayó la importancia de esta mejora en la calificación y su reflejo de la solidez financiera de la empresa.

EL FINANCIERO, columna De Jefes

## **Suben expectativas del PIB**

Premio Naranja Dulce también a Rogelio Ramírez de la O, quien hace un año, al presentar los Criterios Económicos 2023, estimó un crecimiento del PIB de 3.0% descartando una recesión en Estados Unidos y confiando en la fortaleza del consumo interno por remesas, aumentos salariales y mayor inversión extranjera. Al igual que el Banco de México en su Informe Trimestral, los analistas encuestados mensualmente por el Banxico elevaron ya a 3.0% la meta del PIB para este 2023 y a 1.6% para 2024. El CEESP, que dirige Carlos Hurtado, reconoció que la evolución de la economía mexicana ha sido mejor a la prevista por el buen desempeño de la economía de Estados Unidos, efectos de comparaciones con cifras reducidas en 2022 y —reconoce— errores de pronóstico.

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

## **Pautas monetarias**

La junta de gobierno de la Reserva Federal de Estados Unidos revalidó en su reunión del 25 de agosto la meta de inflación en 2 por ciento; reafirmó que el banco central hará todo lo posible para alcanzarla. Así, el objetivo de la tasa de interés sobre los fondos federales, la referencia para el costo del crédito, se mantuvo en 5.5 por ciento (...) El debate sobre el curso de la inflación se remonta a las consecuencias en materia de gestión monetaria derivada de la crisis de 2008. La FED redujo las tasas de interés a niveles cercanos cero por ciento y aumentó considerablemente la liquidez en la economía como método para prevenir una crisis económica de gran calado (...) No es igual una política monetaria encaminada a contener el riesgo de crédito que para controlar la inflación vinculada con el instrumento de las tasas de interés (...)

LA JORNADA, artículo de León Bendesky

## **ENTORNO ECONÓMICO**

### **Remesas apuntan nueva marca histórica en julio**

El ingreso de divisas al país por concepto de remesas moderó su crecimiento en julio, pero siguen anotando niveles récord. De acuerdo con información del Banco de México (Banxico), en el séptimo mes del año se captaron 5 mil 651 millones de dólares, con un crecimiento anual de 6.6 por ciento, por debajo del avance de 8.4 por ciento anual del mes previo y del 10.8 por ciento de mayo. De acuerdo con analistas, el superpeso y una desaceleración respecto a otros meses hacen ver que el indicador pierde su brillo. Un análisis de BBVA Research refirió que entre julio de 2022 y el mismo mes de 2023, el peso mexicano se apreció 17.4 por ciento frente al dólar; mientras que la inflación en México fue de 4.8 por ciento. Esto provocó que en términos reales se haya perdido en un año 16 por ciento de su poder adquisitivo.

EL FINANCIERO

### **Remesas en julio sumaron 5,651 mdd; envío promedio fue de 409 dólares**

El flujo de remesas durante julio rompió tres registros históricos, de acuerdo con información del Banco de México. El mayor flujo mensual de los llamados migradólares para un mes de julio, que ascendió a 5,651 millones de dólares.

Esta cifra resultó 6.6% mayor al observado en el mismo mes del año pasado y se convierte en el quinto mes consecutivo con una entrada mensual que supera los 5,000 millones de dólares. El segundo histórico que se alcanzó es el flujo acumulado de enero a julio, que ascendió a 35,895 millones de dólares, con lo que queda también como el más alto desde 1995, cuando Banco de México comenzó a registrar formalmente estos recursos. Esta cifra es mayor en 9.4% al acumulado en el mismo lapso del año anterior, cuando ingresaron 32,817 millones de dólares. Y el tercer registro histórico que también se superó en julio, fue la remesa promedio recibida por cada uno de los 4.9 millones de hogares beneficiados, que ascendió a 409 dólares. Este ingreso promedio captado por cada hogar en julio, superó el histórico alcanzado en junio del 2022, cuando cada hogar recibió el equivalente a 407 dólares.

EL ECONOMISTA

### **Disminuye 18% deuda externa**

La deuda externa del País se redujo 18.1 por ciento en junio pasado respecto al cierre de 2022, debido a la apreciación del peso frente al dólar. Al cierre de 2022, la deuda externa pública per cápita (por persona) ascendió a 33 mil 361 pesos de 2023, pero al pasado mes de julio se ubicó en 27 mil 336 pesos, de acuerdo con el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). Esto se tradujo en una deuda menor en pesos, debido en parte a la fortaleza de la moneda mexicana frente al dólar, de acuerdo con un análisis del CIEP sobre el comportamiento de la deuda. Al depreciarse el dólar frente a la moneda mexicana, la deuda externa (que se fija principalmente en la divisa estadounidense) se reduce. Del cierre de diciembre de 2022 al cierre de julio de este año, el peso ha tenido una apreciación de 14.5 por ciento frente al dólar, de acuerdo con el Banco de México (Banxico).

REFORMA

### **Moody's prevé avance de 3.3% en el PIB de este año**

El dinamismo de la economía mexicana ha superado expectativas en el primer semestre del año, por lo que Moody's Investors Service ajustó al alza su estimación de crecimiento para este 2023 a 3.3 por ciento, desde 2.4 por ciento previsto anteriormente. "Ha superado nuestras expectativas en el primer semestre del año debido a una combinación de crecimiento de la

inversión del sector público, inversiones relacionadas con el nearshoring, así como un crecimiento mejor de lo esperado en Estados Unidos, su mayor socio comercial", refirió. Para 2024, la agencia mantuvo su previsión de que la economía tendrá un menor dinamismo, ya que crecería 1.9 por ciento. En el caso de la inflación, la calificadora anticipó que terminará 2023 en 5.6 por ciento y 4.3 por ciento en el próximo año.

EL FINANCIERO

## **Anticipan expertos paquete económico optimista para 2024**

Los economistas estiman un Paquete Económico para 2024 en la misma tónica de los años anteriores, con supuestos optimistas por parte de la Secretaría de Hacienda en la previsión de Producto Interno Bruto (PIB) y en los ingresos petroleros, así como en las proyecciones de inflación, tasas de interés y tipo de cambio más en línea con lo esperado por los mercados. Prevén que Hacienda podría calcular un rango de crecimiento del PIB entre 3 y 4 por ciento, por lo que es factible una previsión de 3.5 por ciento, pero no descartan que como lo ha hecho en los últimos años, establezca una proyección puntual en el límite superior, de 4 por ciento. Iván Arias, director de Estudios Económicos de Citibanamex, advirtió que esperan una sobreestimación de los ingresos, sobre todo por el tema de la plataforma petrolera y en menor medida por el tema del crecimiento económico. James Salazar, subdirector de análisis de CI Banco, expresó que será un Paquete Económico importante, porque 2024 es un año electoral, entonces es muy probable que veamos incrementos sobre todo en la parte del gasto. "Probablemente veamos aumentos de doble dígito, de 10 por ciento en términos reales todavía para el gasto; ya anunció el Presidente y Hacienda que el gasto social viene muy fuerte, en algunos programas prioritarios como el de adultos mayores, el pago subirá a 6 mil pesos por bimestre, entonces se conjuga esta parte del tema electoral con un asunto de apoyo social", enfatizó.

EL FINANCIERO

## **Atención en el Paquete Económico**

Esta semana la atención estará puesta en el Paquete Económico 2024, los jugadores del mercado esperan conocer los supuestos macroeconómicos que contempla el documento. "Estaremos atentos a la presentación del Paquete Económico al Congreso de la Unión, recordando que la fecha límite

para que sea entregado es el viernes 8 de septiembre. El Paquete está conformado por tres documentos: Los Criterios Generales de Política Económica (CGPE), donde se incluyen los principales supuestos macroeconómicos y financieros, tanto de 2023 como 2024; la Ley de Ingresos, donde se incluyen cambios a la miscelánea fiscal; y el Presupuesto de Egresos", mencionó Alejandro Padilla, director general adjunto de Análisis Económico y Financiero de Banorte.

EXCÉLSIOR

### **Inseguridad y derecho de piso avivan los precios: IP**

El incremento de la inseguridad y el pago de derecho de piso provoca que las empresas tengan que gastar más en protección, lo que se traduce en mayores precios para los consumidores, sobre todo de productos agropecuarios, dijeron representantes del sector comercio. El Universal informó recientemente que productores, cortadores y empacadores de limón en Michoacán son amenazados por grupos delictivos, situación que en el pasado se presentó en el caso del aguacate. "Por supuesto que estamos conscientes de que todo afecta. Al final, lo terminan pagando los consumidores, al final nos termina costando", dijo el presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD), Vicente Yáñez. Dijo que funcionaron tanto el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic) como el Acuerdo de Apertura contra la Inflación y la Carestía (Apecic). "Pero hay que quitarles presiones, porque el tema en Michoacán del limón se tiene que atender por el Estado de derecho, y tienen que actuar el gobernador y el gobierno federal", afirmó.

EL UNIVERSAL

### **Entregan mil 100 mdp para planta desaladora en BCS**

La nueva planta desaladora de Cabo San Lucas será una realidad luego de que el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin) entregó al Fideicomiso de Administración y Fuente de Pagos más de mil 100 millones de pesos para la construcción de esta obra y la mejora integral de gestión, informó el alcalde de Los Cabos, Óscar Leggs Castro. En el contexto de la introducción de la red de agua potable en la colonia Ejidal de San José del Cabo, que en una primera etapa incluye 3 mil 600 tomas domiciliarias, el edil dio a conocer el oficio firmado por el director de Agua, Energía y Medio Ambiente del Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras), Carlos Andrés

Puente López, de los recursos depositados por el Fonadin, con fecha del 31 de agosto de 2023.

LA JORNADA

## **Migrantes abren 5,000 cuentas en Cetesdirecto**

Alrededor de cinco mil connacionales que viven en el extranjero, principalmente en Estados Unidos, abrieron una cuenta en la plataforma Cetesdirecto, en la cual se puede ahorrar e invertir a través de valores gubernamentales. Así lo dio a conocer Gerardo Ballesteros, director de la aplicación, en entrevista con La Razón. Ello implica que del millón 770 mil contratos que están registrados, menos de uno por ciento corresponde a mexicanos que radican fuera del país. Si bien es una cifra pequeña, es consistente, pues apenas en 2021 se permitió este beneficio a los migrantes. Al ser cuestionado sobre las recientes fallas que registró Cetesdirecto, Ballesteros aseguró que la plataforma está blindada contra hácheos y operaciones de procedencia ilícita, como lavado de dinero. Este instrumento tiene 14 años de vida y nunca ha tenido fraudes, sostuvo.

LA RAZÓN

## **Dejaron estados de recibir 54 mmdp**

De enero a julio, 26 estados no recibieron 54 mil 445 millones de pesos en conjunto por participaciones federales del Ramo 28 de acuerdo con lo programado. Según cifras de la Secretaría de Hacienda, esas entidades tenían presupuestado recibir 681 mil 613 millones de pesos, pero sólo les dieron 627 mil 168 millones. Carlos González Barragán, profesor e investigador en Finanzas Públicas del Tec de Monterrey y de la UDEM, dijo que para hacer frente a ese faltante, los estados tendrán que recurrir a financiamiento. Daniela Balbino, investigadora en Finanzas Públicas del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco), consideró que la Federación no está llegando a su meta de ingresos por la apreciación del peso, pues esto afecta los ingresos petroleros y la base gravable del IVA.

REFORMA

## **Estados deben acotar sectores para atraer IED por nearshoring**

Para que México pueda aprovechar sus ventajas competitivas como la cercanía con Estados Unidos, costos logísticos, talento humano disponible y

atraer la mayor Inversión Extranjera Directa (IED) en el contexto del nearshoring, es necesario que cada estado del país defina qué sectores y qué eslabones de la cadena quiere atraer, con base en sus recursos e infraestructura disponibles. Alejandro Delgado Ayala, socio principal de Asesoría en Inversión Directa, comentó a El Economista que, para aprovechar las oportunidades de la relocalización, las entidades deben realizar un trabajo "muy dirigido". "Hablar de qué estados tienen mayor oportunidad está ligado a qué sectores y cuáles son las variables clave de cada uno de esos sectores.

EL ECONOMISTA

## **La SCJN perfila negar a Totalplay que su fibra óptica garantice pago de adeudo fiscal**

Totalplay, empresa del Grupo Salinas, pretende que el gobierno acepte su red de fibra óptica como garantía de pago de una deuda fiscal por 859 millones 382 mil 529 de pesos de impuesto sobre la renta (ISR). La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revisará esta semana un proyecto de sentencia en el que se propone negar esta opción debido a que dichos bienes no son de "fácil realización o venta", como establece el Código Fiscal de la Federación. El litigio empezó cuando la Administradora de Fiscalización de Grandes Contribuyentes Diversos 5 encontró que la empresa debía el ISR de 2012, adeudo que se expresa como un crédito fiscal. En el expediente aparecen copias de los oficios de la autoridad fiscal en el que se explica que la deuda original era de 257 millones 896 mil 362 pesos, pero con las actualizaciones correspondientes a la inflación y la multa por no pagar a tiempo llegó a la cifra mencionada.

LA JORNADA

## **Cobro de IVA cayó 9% anual, es la contracción más profunda desde 2009**

Al cierre de julio, la recaudación del Impuesto al Valor Agregado (IVA) continuó de capa caída. Prueba de ello es que tuvo una contracción anual de 8.9 %, la más pronunciada para dicho periodo desde el 2009, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). En el Informe de Finanzas y Deuda Pública se precisó que entre enero y julio el cobro del IVA se ubicó en 727,887.5 millones de pesos. No obstante, la SHCP proyectaba que se obtuvieran 846,926 millones de pesos por ese concepto

en el periodo referido. La autoridad explicó que la contracción de 8.9% fue principalmente consecuencia del "aumento en las compensaciones y devoluciones, así como por la apreciación del peso, hecho que ha provocado una disminución en el valor de factura de los bienes importados". Daniela Balbino, investigadora del área de Gobierno y Finanzas del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), comentó a este espacio que el reto para este año es mantener la expectativa de la recaudación del IVA, sin embargo, se ve complicado si la base gravable en los productos importados se ve disminuida por la apreciación del peso.

EL ECONOMISTA

## **México es el tercer destino de los envíos de autopartes chinas**

México se ubicó como el tercer mercado de las exportaciones de autopartes de China a nivel mundial en 2022 y el más dinámico entre los cinco principales destinos de esos envíos, de acuerdo con datos de la Administración General de Aduanas del gobierno chino. China embarcó partes automotrices a México por un valor de aduana de 3,289 millones de dólares en el año pasado, lo que supone un aumento de 15% interanual y un récord. Por arriba de México quedaron Estados Unidos, quien compró autopartes chinas por 11,643 millones de dólares, un alza de 1% sobre 2021, y Japón, cuyas compras fueron de 3,532 millones de dólares, con una caída de 2% anual. Las importaciones mexicanas de partes automotrices chinas se destinan tanto como productos intermedios para la fabricación de componentes y vehículos terminados que se venden local y externamente, como para repuestos destinados al mercado interno.

EL ECONOMISTA

## **Encarece 'Osito Bimbo' sus productos 7%**

Los productos de Bimbo aumentaron 7 por ciento en promedio. Desde el 2.1 de agosto, Bimbo incrementó sus precios sugeridos al público entre dos y cuatro pesos, de acuerdo con la Asociación Nacional de Pequeños Comercios (Anpec). Por ejemplo, el pan de caja Cero Multigrano pasó de 56 a 60 pesos, el Blanco Grande de 45 a 47 pesos. El tubo de galletas Marías y las Barritas ahora se venden en 16 y 13 pesos, respectivamente. Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Anpec, afirmó que si bien las alzas de Bimbo se debe a incrementos en insumos, energía y por la inflación en alimentos, en los

pequeños comercios el alza es de casi 15 por ciento, lo que provocará que los consumidores limiten sus compras. "Los productos de Bimbo son de alta demanda, y en lo que se asimila el golpe baja la venta; llega a afectar hasta 15 por ciento de la venta cotidiana", acotó Rivera.

REFORMA

### **Bachoco pagará 88.26 pesos por acción en nueva oferta**

Industrias Bachoco, productora y comercializadora de productos avícolas y otros alimentos, pagará 88.26 pesos por acción en su segunda Oferta Pública de Adquisición (OPA) que inició este viernes 1 de septiembre. Bajo este nuevo intento de compra de acciones para deslistarse de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) contempla un pago superior de 6.60 pesos u 8 % respecto a la OPA lanzada el 6 de octubre de 2022, cuando ofreció un precio de 81.66 pesos, según el comunicado de la emisora de esa fecha. El documento indica que pretende adquirir el 2.28 % del capital social en circulación mediante esta operación. Cada título de Bachoco se intercambió en 87 pesos el viernes en la BMV, 1.26 pesos menos de lo ofrecido con la nueva OPA.

EL ECONOMISTA

### **Chedraui relevaría a Liverpool en el IPC de BMV**

Grupo Comercial Chedraui, una de las empresas de supermercados más importantes en México, es la emisora que se integró a la muestra de empresas que componen el índice de referencia bursátil S &P / BMV IPC de la Bolsa Mexicana de Valores, en el lugar que ocupó hasta ahora la cadena de tiendas departamentales El Puerto de Liverpool. La incorporación de la cadena de tiendas de autoservicio es un resultado preliminar del rebalanceo semestral llevado a cabo por S&P Dow Jones índices y que entrará en vigor antes de la apertura del mercado del 18 de septiembre. "Contrario a nuestras expectativas y las del mercado, sorprendió la entrada de Chedraui en sustitución de Liverpool", dijeron en un reporte Marissa Garza y José Espitia, analistas de Banorte. El anuncio es preliminar, por lo que todavía podrían haber algunos cambios, mismos que serían anunciados el próximo viernes 8 de septiembre al cierre del mercado; sin embargo, es algo poco probable.

EL ECONOMISTA

## **Empresas reducen 16.6% su deuda en dólares en el primer semestre**

En la primera mitad del año, El Puerto de Liverpool con sus tiendas Liverpool y Suburbia fue la empresa que más redujo su deuda en dólares con una baja de 96 por ciento; seguidos por Fomento Económico Mexicano (FEMSA) y su subsidiaria Coca-Cola FEMSA (KOF) con una disminución de 38.3 por ciento, mientras que Grupo Carso, Grupo Elektra, Alsea y Alfa reportaron reducciones de 29,13.4, 13.2 y 11.7 por ciento, respectivamente. En 2022, el peso mexicano consiguió ganar terreno frente al dólar, colocándose por debajo de la barrera de los 19 pesos, para alcanzar los 17.10 pesos por dólar al cierre del primer semestre de este 2023.

EL FINANCIERO

## **Bolsas mexicanas cierran quinta semana a la baja**

Las bolsas de México concluyeron con ligeras ganancias el viernes que fueron insuficientes para dar vuelta al descabro del jueves, en medio de nuevas actualizaciones económicas locales e internacionales. El principal índice de la Bolsa Mexicana de Valores, el S&P/BMV IPC, ganó 0.23% a 53,145.36 puntos, en tanto que el FTSE-BIVA, de la Bolsa Institucional de Valores, subió 0.26% a 1,092.23 enteros. Los indicadores, que el jueves presentaron su peor baja en más de dos años y medio, presentaron su alza número cinco en seis días, la cual no los alejó demasiado de su peor nivel desde comienzos de junio. La semana cerró para ambos índices con un retroceso de 0.1%, convirtiéndose en la quinta consecutiva de pérdidas, algo que no sucedía desde mayo de 2022. Los inversionistas incorporaron que la confianza empresarial en México permaneció sin cambios en agosto, manteniéndose en niveles récord desde que existe el indicador.

EL ECONOMISTA

## **Fortaleza del peso afecta a las Fibras industriales**

A pesar de los beneficios que trae consigo el nearshoring para los Fideicomisos de Inversión en Bienes Raíces (Fibras), la depreciación del dólar frente al peso mexicano se ha colocado como una problemática, principalmente para las del sector industrial, ya que cuentan con rentas dolarizadas. Hasta el momento, el reacomodo de capitales ha beneficiado en mayor medida a las Fibras industriales; Macquaire, Monterrey, Prologis y Terra. Sin embargo, Carlos Gómez, analista de Intercam Banco, puntualizó

que esos instrumentos que gozan de todos los reflectores, han sufrido por el superpeso. "Las cuatro emisoras de este sector tienen su portafolio dolarizado, lo que resultó en un menor ingreso, en pesos mexicanos, al esperado. A tipo de cambio constante, las cuatro habrían registrado los mejores crecimientos gracias a spreads más altos, ocupaciones a tope y mayor ARB (área bruta rentable)", destacó el experto en un análisis. Además, prevé que a pesar de que son el foco de interés, las Fibras de este sector seguirán bajas si continúa la apreciación de la moneda mexicana.

EL FINANCIERO

## **Peso inicia septiembre con depreciación**

La debilidad del peso mexicano se extendió en su primera cotización de septiembre, lo que la llevó a finalizar con una depreciación semanal de 1.98 por ciento. Ello, un día después de que la Comisión de Cambios, conformada por funcionarios de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y el Banco de México, anunció el recorte en el programa de coberturas cambiarias y luego de publicarse que el desempleo en Estados Unidos subió en julio a su nivel más alto, visto desde febrero de 2022. El reporte de empleo de agosto en Estados Unidos arrojó la creación de 187,000 puestos de trabajo y una baja en la creación de empleo de los dos meses previos en 110,000 posiciones. En la encuesta de los hogares, la tasa de desempleo subió de 3.5 a 3.8 % en agosto. El especialista en Banorte adelantó que para la semana que inicia será relevante para la moneda mexicana el reporte de inflación correspondiente a agosto, en México, así como la entrega del Paquete Económico 2024 al Congreso a más tardar el 8 de septiembre. También incidirán los comentarios de miembros de la Reserva Federal (Fed).

EL ECONOMISTA

## **El próximo viernes vence**

El próximo viernes vence el plazo para que los acreedores de Altos Hornos de México (AHMSA) presenten su solicitud de reconocimiento de créditos. El llamado lo hace el conciliador designado por el Ifecom, que dirige Edgar Bonilla. Se trata de Víctor Manuel Aguilera Gómez, al que de plano se le impidió la entrada a la empresa de Alonso Ancira Elizondo. Entre los principales acreedores apunte a Cargill, Afirme, de Julio Villarreal; la CFE, que dirige Manuel Bartlett; Pemex, que encabeza Octavio Romero; el IMSS, que lleva Zoé Robledo; el Infonavit, que maneja Carlos Martínez, y el SAT, a cargo

de Antonio Martínez Dagnino, principalmente. La compañía de Monclova arrastra pasivos del orden de 5 mil millones de pesos y tiene en vilo a 50 mil familias.

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5aTransformación de Darío Celis Estrada

## **Ordenan "operación de Estado" contra Grupo México**

La batalla jurídica del gobierno de la 4T contra Grupo México sigue en marcha y escalando cada vez más por órdenes del presidente Andrés Manuel López Obrador. La elaboración de denuncias penales en contra de accionistas y directivos del poderoso emporio de la familia Larrea sigue su curso en la Fiscalía General de la República (FGR) y ya se extendió a otras instancias como la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), el Servicio de Administración Tributaria (SAT) y la Secretaría de Gobernación. El 14 de agosto revelamos en esta columna que el presidente López Obrador solicitó a través de su Consejería Jurídica denunciar penalmente a los accionistas propietarios de Grupo México, que encabeza Germán Larrea, y a sus socios, los españoles de Acciona, de la familia Entrecanales, por el incumplimiento de los acuerdos en la obra del Tramo 5 Sur del Tren Maya y la presunta retención de recursos públicos (...)

EL UNIVERSAL Columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

## **Pemex, en desacato judicial**

Pemex Exploración y Producción (PEP) consignó un billete de depósito por 63 millones de dólares del Banco del Bienestar en un juzgado local y desacató la orden de Concepción Martín Argumosa, juez séptimo de distrito en Materia Civil en CdMx, de canalizar más de 42 millones 232 mil dólares a la empresa Trese y el resto al Fideicomiso de CiBanco creado para el contrato de servicios y arrendamiento de la plataforma petrolera Agosto 12 (...)

MILENIO DIARIO, columna Estira y Afloja de J. Jesús

## **Ajustan aerolíneas comerciales... Mexicana se promociona y AICM por más seguridad**

Los escenarios de las aerolíneas comerciales son de ajuste, de recortar vuelos y, lamentablemente, de afectar a los pasajeros (...) El gobierno obradorista no le ha creído a la aviación comercial, donde hemos visto en esta administración la desaparición de Interjet (...) Además, también desapareció Aeromar (...) Y Aeroméxico también estuvo en serios problemas y tuvo que

venir un reajuste (...) Y, pese a la desaparición de aerolíneas (...) La reestructuración de otras compañías que apenas van pudiendo, ahora las autoridades les reducen el número de vuelos desde el aeropuerto capitalino (...)

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

## Oportunidades

Dicen que el dolor de unos es la oportunidad de otros y ése debería ser, sin duda, el enfoque de dos de los tres aeropuertos de lo que algún día se dio en llamar el Sistema Aeroportuario del Valle de México (...) La única manera de que la terminal capitalina vuelva a ser suficiente es que tenga una inversión monumental (...) Los problemas para esta terminal deberían ser vistos como una gran oportunidad tanto para el AIFA como para la terminal de Toluca (...) La terminal de Toluca ya había demostrado efectividad para los vuelos comerciales y es un gran aeropuerto privado (...) Esta terminal, adicionalmente, tiene grandes vías de comunicación. El nombramiento de José Carlos Vera como director del AIT quizá no ha sido bien valorado, puesto que muchos se han quedado en la superficie diciendo que sigue la militarización del aire; sin embargo, es una gran posibilidad comercial para esta terminal.

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

## El origen de la crisis del AICM

Si usted es un usuario del Aeropuerto Internacional Benito Juárez en la Ciudad de México sabe que, sin duda, está rebasado (...) La terminal aérea se cae a pedazos porque el gobierno tomó la decisión política de no invertir en el aeropuerto. Por un lado, tenemos deficiencias de funcionamiento que lo hacen más y más aversivo a los viajeros. Y ahora, con la nueva reducción de operaciones de 52 a 43, habrá menor oferta. Con este ajuste, la caída respecto a 2021, será de 30 por ciento en las operaciones máximas por hora. Con ello, se espera obligar a las aerolíneas a mudarse a Santa Lucía. Como quien dice, si el mercado no quiere hacerlo, el gobierno ha llegado a la conclusión de que habrá que obligarlo (...)

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

## Metrobús: avanza sistema de peaje

Nos comentan que la modernización del nuevo sistema de peaje del Metrobús de la Ciudad de México está en marcha y concluirá este año. El

corredor Reforma Línea 7 es la última línea en adoptar la nueva tecnología que actualmente está en proceso de instalación de equipos y cuenta con dos tipos de máquinas, ligeras y completas. Con la renovación, el Metrobús, dirigido por Rosario Castro, aumentará el número de equipos completos para facilitar las operaciones de acceso, compra y recarga. Adicionalmente, los usuarios cuentan con una Red de Recarga Externa y pueden descargar la app Mercado Pago para hacer recargas. Además, nos aclaran que no se ha eliminado la forma de pago con billetes ni ha aumentado el monto mínimo que se puede recargar de 120 a 500 pesos.

EL UNIVERSA, columna Desbalance

## **Informe de Gobierno ¿quinto malo o bueno?**

El quinto año del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador cierra con optimistas expectativas, pero muy lejos del cumplimiento de sus promesas de campaña. Casi todos los analistas privados han revisado al alza su pronóstico de crecimiento para el cierre de este año y lo colocaron muy cerca o incluso por encima de la proyección gubernamental. (...) Hasta ahora, los gobiernos neoliberales que registraron una mediocre tasa de crecimiento económico del 2%, continúan estando por encima del gobierno que ya entró al principio del fin de su periodo. Aunque para el segundo trimestre del año 2023, el crecimiento de la economía fue superior al que se registró antes de la pandemia del Covid-19 y se colocó en un nuevo máximo histórico, el Producto Interno Bruto Per Cápita observa un rezago de siete años, al ubicarse en el nivel registrado en 2016, de acuerdo con cálculos del observatorio económico ¿México Cómo Vamos?

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

## **Ramírez de la O ganó**

Cuando todos los analistas encuestados por Banco de México pronosticaban que México no crecería más de 1.4 por ciento este año, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, ya decía que sólo una guerra haría que nuestro país no alcanzara 3 por ciento. Casi nadie le creía. De hecho, su interlocución sigue siendo adecuada en corto en lo técnico; pero distante, fría y hasta inverosímil como líder económico en el país. Es un presente ausente. Pero atinó al pronóstico para 2023. El viernes, cuando el Banxico liberó el más reciente resumen de los pronósticos de crecimiento para este año, la media de la encuesta alcanzó 3 por ciento, validando el pronóstico

gubernamental. Sin embargo, los economistas no le conceden todavía credibilidad total al gobierno, pues situaron el pronóstico para 2024 en 1.60 por ciento, a pesar de que seguramente este viernes veremos que el Paquete Económico Hacienda refrendará su optimismo con una cifra puntual de 3 por ciento o similar para el próximo año (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

## **La Bolsa Institucional de Valores**

La Bolsa Institucional de Valores, que dirige María Ariza, celebrará este 6 de septiembre el BIVA Day NYC 2023, en Rockefeller Center. Se trata de la cuarta edición donde se espera la participación de directivos de compañías como Cemex, que encabeza Rogelio Zambrano; Bafar, de Óscar Baeza; Vinte, que preside Sergio Leal; Bitso, de Daniel Vogel; Kueski, de Adalberto Flores; Traxión, de Bernardo Lijtszain, entre otros. El evento, además de ser una oportunidad para vincular a empresarios mexicanos e inversionistas estadounidenses, busca aumentar la visibilidad de las compañías dentro del mercado estadounidense. Para el mexicano sigue latente el desafío que significa nuevas empresas listadas.

EXCÉLSIOR, columna El Contador

## **Inmobiliarias en vilo**

Una reforma constitucional ha traído incertidumbre en el sector inmobiliario porque quedarían excluidas personas que actualmente realizan la labor de promoción y comercialización de inmuebles. Me refiero a la iniciativa que contempla modificar el artículo 121 de la Constitución relativo a la función notarial que tendría nuevas atribuciones en el ámbito inmobiliario. Al respecto, la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) (...) Envió la semana pasada una carta dirigida a los senadores para que se reconsidere la propuesta y se lleve a parlamento abierto (...) La AMPI hizo hincapié además en que la reforma propuesta no ha sido consensuada con el sector inmobiliario y podría tener implicaciones negativas en la equidad y el acceso a vivienda digna (...) En el tema se plantea también abrir una mesa con el Colegio Nacional del Notariado Mexicano, para dejar en claro que ambos profesionales inmobiliarios y notarios ya trabajan de manera conjunta en el negocio inmobiliario.

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela

## **Que no cunda el pánico**

La semana pasada, el INEGI dio a conocer los resultados de la actualización y cambio de base de las Cuentas Nacionales de México, proceso que se lleva a cabo cada cinco años y que tiene por objeto revisar y actualizar conceptos, definiciones, clasificaciones y métodos de cálculo del Sistema de Cuentas Nacionales. Si bien hay un sinnúmero de datos que merecen atención, uno de los resultados más importantes es la revisión que se hizo del crecimiento económico durante los últimos años, misma que tiene importantes implicaciones sobre el manejo de la política económica, en especial de la política monetaria. En términos generales, se puede distinguir dos tendencias de la revisión de los datos del crecimiento económico: todas las cifras antes y durante la Covid fueron revisadas a la baja, mientras que las posteriores a ella fueron revisadas al alza. Así, por ejemplo, en 2019, la economía cayó 0.3% anual contra -0.2% reportada anteriormente, y en 2020, la contracción fue de 8.7% anual contra -8.0% anterior (...)

REFORMA, artículo de Rodolfo Navarrete Vargas

## **Powell en Jackson Hole: anticlímax**

El muy esperado discurso de Jerome Powell (JP) en el famoso simposio de Jackson Hole, Wyoming -organizado anualmente por el Federal Reserve Bank of Kansas City- me resultó decepcionante. En mi opinión, la conferencia de JP tuvo un buen inicio, pero derivó en una colección de anécdotas sobre varios aspectos particulares de un índice de precios. Ni siquiera de el índice de precios. ¿Interesante? Sí. ¿Iluminante? No mucho. Me explico. El episodio en curso de alta inflación, dijo JP, surgió de "una colisión entre una demanda muy fuerte y una oferta limitada por la pandemia". Para las distorsiones tanto de la demanda como de la oferta, JP usó un calificativo apropiado: "sin precedente". Hasta aquí, el discurso parecía prometedor: su extensión lógica hubiera sido examinar críticamente la raíz tanto de la expansión anormal de la demanda como de la contracción de la oferta. Sin embargo, como ambos fenómenos se originaron en políticas públicas expansivas (el gasto gubernamental) o desmesuradas (el cierre de actividades), JP dedicó prudentemente el resto de su exposición a desmenuzar los componentes del indicador de inflación preferido del Fed: el llamado core PCE, esto es, el índice de la inflación del gasto personal en consumo, en su versión subyacente. En otras palabras, JP se enfocó en la situación y el futuro de un subíndice (...)

REFORMA, columna Glosas Marginales de Everardo Elizondo

## **Sólido crecimiento económico de México y actualización en la medición del PIB**

Después de la pandemia, la economía mexicana ha experimentado un sólido crecimiento superior al 2.0% real observado la década anterior. Desde el segundo trimestre de 2022, ya sin los efectos en la base de comparación por causa de covid-19, el Producto Interno Bruto (PIB) suma cinco trimestres con un crecimiento promedio de 4.0%. Así, desde el cuarto trimestre de 2022 se superó el valor real de la producción observado en el cuarto trimestre de 2019, previo a la pandemia de covid-19. En el primer trimestre de 2023, el PIB se expandió 3.8% anual real con un avance modesto del 1.7% en las actividades primarias, pero impulsado de manera relevante por las actividades secundarias con 3.5% y terciarias con 3.9%. Estas últimas con un destacado crecimiento de 7.2% en el comercio minorista (...)

EXCÉLSIO, columna Tendencias Financieras de José Arnulfo Rodríguez San Martín

## **ENTORNO POLÍTICO**

### **Ofrece Xóchitl unidad y reconciliación**

Con promesas de unidad, reconciliación y hechos, no palabras; en contra de la división, el odio y la convocatoria a un gobierno incluyente en donde quepan todos, no se discrimine a ningún mexicano por color de piel, idioma, condición económica, ni credencial partidista, Xóchitl Gálvez llamó a lograr "una hazaña ciudadana" para alcanzar la victoria en las elecciones de 2024. Entre gritos de "¡Presidenta!, ¡Presidenta!" y " ¡Xóchitl es Xóchitl la que va a sacar a Andrés!", Gálvez dio su mensaje al pie del monumento al Ángel de la Independencia, tras recibir su constancia como candidata única de la oposición. Con miles de personas congregadas desde temprana hora este domingo, Xóchitl Gálvez privilegió en su mensaje la reconciliación y le abrió las puertas a todos los que querían construir porque recordó que no pertenece a ningún partido.

EL HERALDO DE MÉXICO

### **"Ni disfrazándose regresarán los corruptos": López Obrador**

"Ni disfrazándose" volverán a gobernar los corruptos, afirmó este domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador durante la inauguración del bulevar Luis Donaldo Colosio y del distribuidor del aeropuerto de Cancún.

Ante gritos que le pedían mantenerse en el poder "¡Seis años más!", el titular del Ejecutivo federal y líder de la Cuarta Transformación respondió: "No, eso no, porque soy maderista, 'sufragio efectivo, no reelección!' Pero señaló que ahora "no hay nada que temer" porque el pueblo se echó a andar, el pueblo es mucha pieza, ya cambió la mentalidad del pueblo. "¿Ustedes creen que van a regresar los corruptos? Estoy a punto de hacer una señal de Campeche: 'toma tu Champotón'. Ya no, ni disfrazándose ahí, queriendo engañar. No, esto ya es otra realidad", advirtió.

CONTRARÉPLICA

### **Alertan en Guerrero de una 'guerra civil'**

Comisarios de 67 comunidades de los municipios de Heliodoro Castillo y San Miguel Tototolapan, en Guerrero, amagaron con levantarse en armas si el Presidente Andrés Manuel López Obrador y la Gobernadora Evelyn Salgado Pineda no les garantizan seguridad. De acuerdo con las autoridades comunitarias, desde el jueves pasado, integrantes de una organización criminal han intentado ingresar a sus pueblos, por lo que están dispuestos a "responder" a los ataques. "Señor Presidente (Andrés Manuel López Obrador), sólo le decimos que evite una guerra civil, porque nosotros como pueblos vamos a responder y nos vamos a tener que defender y el derramamiento de sangre a nadie nos conviene", compartieron los comisarios en un escrito difundido en sus redes. En el comunicado, las autoridades de las localidades de la zona Centro y de la Tierra Caliente de Guerrero, advirtieron que los delincuentes intentaron ingresar por los linderos de las comunidades de Las Coronillas, La Ciénega y Puerto Alegre, sitios que conectan a ambos municipios (Heliodoro Castillo y San Miguel Tototolapan).

REFORMA

### **Atentan contra Edil en "Zona del Terror"**

El Gobierno de Teocaltiche informó ayer que el Alcalde Juan Manuel Vallejo Pedroza iba en el convoy en el que fueron asesinados dos uniformados la tarde del sábado; se trataba de sus escoltas. El Ayuntamiento comunicó que el Presidente Municipal se dirigía en su vehículo particular a la inauguración de una obra de pavimentación de concreto hidráulico hacia la Delegación Belén del Refugio, en la zona considerada como 'del terror'. El Gobierno de

Jalisco, por su parte, aseguró ayer que no tenía datos de que se hubiera tratado de una agresión en contra del Alcalde.

REFORMA

## **Afirma EU participar en captura de Ovidio**

El Gobierno de Estados Unidos reveló que formó parte del grupo de inteligencia que arrestó a Ovidio Guzmán López, "El Ratón", y que desató una reacción violenta del Cártel de Sinaloa forzando su eventual liberación. En la primera evaluación pública estadounidense sobre el llamado "Culiacanazo", la Oficina de Aduanas y Control de Aduanas de EU (ICE), aseguró que su participación en la captura de "El Ratón" en 2019 ocurrió a través de una agencia conocida como la Oficina de Investigaciones de Seguridad Interna (HSI) y que colaboró con el Ejército mexicano en el marco de una operación denominada como Operación Paisano. "La Operación Paisano llevó al arresto de Ovidio Guzmán López en Culiacán. En octubre de 2019 por parte de autoridades mexicanas que trabajaron junto con la oficina de HSI en México", dijo Patrick J. Lechleitner, el director interino de ICE en una carta enviada a investigadores del Senado de EU el pasado 9 de agosto.

REFORMA

## **FGR batea a DEA: no entregará muestras de drogas incautadas**

La Fiscalía General de la República niega a la Administración para el Control de Drogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas en inglés) el acceso a muestras de las drogas aseguradas en México para analizarlas y conocer las sustancias que entran a territorio nacional, como el fentanilo, y que suelen terminar del otro lado del río Bravo, explicaron a Milenio funcionarios del gobierno estadounidense. Según estas versiones, la restricción es parte de un bloqueo casi total a la DEA ordenado en Palacio Nacional desde el inicio de la presidencia de Andrés Manuel López Obrador, en diciembre de 2018.

MILENIO DIARIO

## **Nada frena el consumo de tabaco, alcohol y chatarra en México**

Ni el aumento de impuestos ni las reformas en el Congreso o las políticas públicas del gobierno federal han logrado desincentivar la compra de productos nocivos para la salud como el tabaco, la comida chatarra, las bebidas energéticas, endulzadas y alcohólicas. En el primer semestre de este

año, se recaudaron 97 mil 273.3 millones de pesos por concepto de Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS). La cifra representa 10 mil millones de pesos más con respecto a lo captado en el mismo lapso de 2022, muestra un informe que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregó a la Cámara de Diputados. Los ingresos que más aumentaron fueron por concepto de vinos, licores y cerveza, al subir 9 mil 174 millones de pesos entre 2021 y 2023, seguidos de lo recaudado por la venta de comida chatarra, con 5 mil 124 millones de pesos más.

EL UNIVERSAL

### **De regreso, la carestía alimentaria**

Surtir la despensa fue más caro durante el agosto. Luego de tres meses a la baja, el conjunto de los 33 productos considerados mínimos Indispensables en la dieta de las familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social acumuló un alza de 1.5% durante el octavo mes del año. De acuerdo con el levantamiento de precios que mes a mes realiza Excélsior. en julio se necesitaron dos mil 35 pesos con 70 centavos para adquirir la canasta alimentaria, cantidad que llegó a dos mil 65 pesos con 70 centavos un mes después. El producto que reportó una mayor alza mensual en mercados y tiendas de autoservicio fue el jitomate, cuyo kilo de pasó de 22 pesos con 90 centavos el 31 de julio a 34 pesos con 90 centavos el 31 de agosto, lo que representó un aumento de 52.4%, le siguió la manzana, dado que el kilo transitó de 29 pesos con 90 centavos a 44 pesos con 90 centavos en el mismo periodo, lo que significó un incremento de 50.2%.

EXCÉLSIOR

### **Subió 78% mercado ilegal de medicinas en 4 años**

Para el cierre de 2023, el mercado de medicamentos ilegales o piratas en México alcanzará un valor superior a 32 mil millones de pesos, casi 7 por ciento superior a lo reportado el año pasado y 78 por ciento arriba de 2019, de acuerdo con estimaciones de la Unión Nacional de Empresarios de Farmacias (Unerfarm). Una muestra de este crecimiento es el incremento en las alertas sanitarias sobre fármacos de la Cofepris, que de marzo de 2020 a la fecha ha emitido 134, es decir, siete veces más que las 19 registradas de 2017 a 2019. Especialistas refieren que este aumento se debe al alza en el precio que estuvo por encima de 7 por ciento en ciertos medicamentos, a lo

que se une que algunos escasearon ante la falta de insumos para su fabricación. Eleonora García, directora general de Expo Farmacias y Cuidado Personal (Expo Fac), explicó que la mayor venta de fármacos ilegales se concentra en vitaminas y suplementos, debido a que la demanda de estos creció 65 por ciento.

MILENIO DIARIO

## **Se cuela polizón a tren de aterrizaje**

Un vuelo de Volaris que estaba a punto de despegar ayer en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) tuvo que ser detenido, después de detectarse que un hombre se metió al foso del tren de aterrizaje del avión Airbus 320. De acuerdo con el medio La Voz Aviación y fuentes que operan en el AICM, se trata del vuelo 876 que tenía como destino Tijuana. El avión, según el medio especializado, se encontraba en la calle de rodaje Bravo, a un costado de la cabecera de pista 05L-23R del AICM, cuando el individuo, que brincó las bardas de la terminal que colindan con Circuito Interior, caminó por la zona hasta colarse al foso del tren de aterrizaje, donde se encuentran las ruedas de la aeronave. De acuerdo con un comunicado de Volaris, el capitán de la aeronave y el copiloto observaron a la persona corriendo por la pista e intentando subirse al tren principal del avión, por lo que el piloto tomó medidas necesarias para garantizar la seguridad de viajeros, polizone y aeronave.

REFORMA

## **Ordenan al Ejército cuidar información del caso Ayotzinapa**

El Poder Judicial de la Federación (PJF) ordenó al Ejército no destruir los documentos relacionados con el caso Ayotzinapa, al conceder la suspensión provisional dentro de un juicio de amparo promovido por los padres de los 43 normalistas desaparecidos en Iguala, Guerrero, el 26 y 27 de septiembre de 2014. De acuerdo con el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh), en su acción legal las familias solicitaron como medida cautelar que dentro de la suspensión el PJF ordene preservar la información para que no sea alterada, destruida, depurada o eliminada. Lo anterior, con la expectativa de que, "al resolverse el fondo, el PJF ordene la entrega de la información faltante, empleando las facultades que le confiere la ley a los juzgados de amparo para hacer valer sus determinaciones".

EL UNIVERSAL

## **No le atribuyamos costo al INE, pide Taddei**

Con cinco meses como consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) y casi a punto de iniciar "el gran proceso", como se refiere a la elección presidencial del 2024, Guadalupe Taddei Zavala rechaza que el organismo resulte caro. "Es un tema que tenemos que ver desde otra óptica, porque el INE, no cabe duda, cumple una función de Estado y es garantizar la transición pacífica del poder de manera periódica en nuestro país y eso México lo necesita, entonces no le atribuyamos costo, atribuyámosle valor social", dice la sonorensa en entrevista con El Sol de México. Sobre la posibilidad de una elección impugnada en 2024, Taddei enfatiza la importancia de prepararse para resultados contundentes y efectivos, sin entrar en especulaciones políticas. Además, aborda la preocupación por la seguridad en algunas áreas del país y la posible inhibición de la participación electoral debido a la violencia

EL SOL DE MÉXICO

## **Advierten 4 riesgos para elecciones 2024.**

El principal problema de la sobrevivencia de la democracia mexicana para 2024 es el crimen organizado, consideró el expresidente del IFE, Luis Carlos Ugalde, al hablar con Excélsior de 4 riesgos para el objetivo principal de las elecciones del próximo año, en el contexto del inicio del año electoral, a partir de este 7 de septiembre. Al asegurar que "mantener la transferencia pacífica del poder y que las elecciones sean un instrumento para destensar conflictos, renovar políticas, generar esperanza y mantener la estabilidad política del país", es el gran objetivo de las próximas elecciones, mencionó cuatro riesgos, "que no predicciones", que podrían atentar contra esa vocación de transferencia pacífica del poder de los comicios. Los cuatro riesgos son: la participación del crimen organizado, la posibilidad de que el Ejército se politice, la Interferencia del presidente López Obrador en las campañas y que él y su partido no acepten los resultados electorales en caso de perder.

EXCÉLSIOR

## **Morena termina hoy encuestas y el conteo final será el miércoles**

El Consejo Nacional de Morena prevé entregar el 10 de septiembre la constancia como coordinador nacional de los comités de defensa de la

Cuarta Transformación a la corcholata ganadora del proceso interno, cuyos resultados estarán listos este miércoles. La instancia partidista convocó ayer a sus integrantes a una sesión presencial para ese día, en un hotel de la avenida Revolución en la Ciudad de México, en la que, entre los puntos del orden del día, está programado el nombramiento en el cargo de coordinador, quien enseguida deberá firmar el compromiso con el Proyecto de Nación. En tanto, las encuestas del proceso interno de Morena concluirán hoy, y será martes y miércoles cuando se realice la apertura de urnas y el conteo que arrojará al ganador.

LA JORNADA

## **Sheinbaum, puntos fuertes: Pilares, turismo y apostar a juventud de la ciudad**

Con la investidura de Xóchitl Gálvez como candidata opositora y el fin de las encuestas morenistas, se abre paso a una etapa de reflexión (incluso antes de que el oficialismo decida quién será su candidato), para valorar el trabajo hecho por cada aspirante a la Presidencia de la República 2024-2030. La suerte del país está impresa en la elección del próximo año, por lo que estas revisiones nunca estarán de más. Una de las figuras que más despierta el interés es el de quien fue jefa de Gobierno de la Ciudad de México, por el grado de complejidad y dificultad de su tarea, pero también porque en ese contexto se dan las decisiones que seguramente la ciudadanía quiere conocer. Potencializó el programa federal Jóvenes Construyendo el Futuro y, de acuerdo a información en poder de Crónica, lo piensa llevar a dimensiones impresionantes; en tanto y turismo, pilares, destacan en su obra.

LA CRÓNICA DE HOY

## **Van 36 diputados y senadores por gubernaturas en 2024**

Tras la definición de las virtuales abanderadas presidenciales de la 4T y del frente opositor, respectivamente, al menos 20 diputados y 16 senadores han levantado la mano para competir por los gobiernos de la Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán. Entre quienes han manifestado su intención de competir, están, por ejemplo, Kenia López (PAN), Miguel Torruco (Morena) y Luis Cházaro (PRD), en la Ciudad de México.

MILENIO DIARIO

## **Cambio climático amenaza 68% de ruta del Tren Maya**

La ruta del Tren Maya incluye al menos 28 municipios vulnerables a los efectos de la crisis climática, según un cotejo de su trazo y el Atlas de Vulnerabilidad 2021 del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático (ENECC). De ellos, 14 se localizan en Yucatán, cinco en Campeche, tres en Tabasco, cuatro en Quintana Roo y dos en Chiapas. El ferrocarril atravesará 41 municipios y 181 localidades. La zona de influencia del tren, el proyecto más emblemático del gobierno federal, enfrenta amenazas por ciclones tropicales, inundaciones, altas temperaturas y sequía. Estas oscilaciones pertenecen a los vaivenes climáticos a los que está expuesta la península de Yucatán, a la que también pertenecen ese estado homónimo, Campeche y Quintana Roo y que constituyen el grueso del trazo del tren que consta de siete tramos a lo largo de unos mil 500 kilómetros y que además pasará por Chiapas y Tabasco.

EL UNIVERSAL

## **Impone Sedatu a proveedor implicado en Segalmex**

La Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) impuso como requisito a sus licitantes en al menos seis obras la adquisición de mobiliario urbano de la marca "Grava y Arena", propiedad de Hugo Buentello Carbonell, ex funcionario implicado en la trama de corrupción de Segalmex. "Grava y Arena" es una marca registrada por Industrias Wohl, en la que es accionista Buentello Carbonell y comparte domicilio en Polanco con "Pirwi", empresa de mobiliario contemporáneo de Alejandro Castro Jiménez Labora, responsable de la obra del Malecón de Villahermosa. La organización Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) revisó los expedientes de más de 100 proyectos de "Mi México Late", uno de los programas emblema del Gobierno federal que busca el mejoramiento urbano en varios estados, y así identificó que la Sedatu incluyó en las licitaciones de seis obras catálogos con productos de "Grava y Arena" que debían instalar por los contratistas ganadores.

REFORMA

## **Fallo ilegal, suspender el juicio a Lozoya por Agronitrogenados: FGR**

La Fiscalía General de la República (FGR) confirmó que apelará la decisión de suspender el juicio en contra del ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin,

por el caso de Agronitrogenados, y que además presentará un recurso de queja contra el juez Gerardo Genaro Alarcón López, quien tomó esa resolución a la que Ministerio Público Federal califica como ilícita, injusta y notoriamente parcial. La dependencia afirmó que esta decisión judicial violó de forma flagrante el Código Nacional de Procedimientos Penales, de los artículos 186 al 190 que regulan el proceso para los acuerdos reparatorios. El juez basó su decisión en una tesis aislada según la cual cuando una de las partes responde por la reparación de daños, los procesos contra los otros presuntos responsables del mismo hecho se suspenden, lo que habría ocurrido en este caso desde el momento en el que el ex presidente de Altos Hornos de México y dueño original de Agronitrogenados, Alonso Ancira Elizondo, afirmó que reintegraría el dinero defraudado.

LA JORNADA

### **Plantea la Corte liberar a mujeres presas por aborto**

Margarita Ríos-Farjat, ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, propondrá invalidar los artículos y las porciones normativas del Código Penal Federal que sancionan con prisión a las mujeres que abortan en el país. Así lo planteará en un proyecto de sentencia en la Primera Sala, que de ser avalado, tendrá efectos retroactivos en beneficio de las mujeres que se encuentren procesadas o sentenciadas por este delito y que son acompañadas por la asociación civil Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE), organización que interpuso un amparo al respecto.

MILENIO DIARIO

### **"A algunas personas les molesta la libertad y la autonomía"**

Enrique Graue concluye que hoy -como siempre - la Universidad Nacional Autónoma de México es a un tiempo "muy fuerte y muy frágil: fortísima". Considerada como la más importante del país. "Se le sabe y reconoce Máxima Casa de Estudios de la Nación y su jerarquía como la número 93 en el mundo. Trabaja muy bien sus áreas sustantivas. Creció en estos ocho años. Estoy seguro que la dejaré en excelentes manos". Continúa: "Intentos de controlarla no los he vivido. Creo que a algunas personas les molesta la libertad con la que la universidad actúa. Les molesta la autonomía y la libertad que tenemos. Nosotros estamos muy orgullosos de defender esta libertad y esta autonomía". Sala de estar en el sexto piso de la Torre de

Rectoría, lis mediodía y la estancia está casi helada. Creo que nadie estudia para ser rector. Déjeme empezar por ahí".

EL SOL DE MÉXICO

## ENTORNO ECONÓMICO Y POLÍTICO INTERNACIONAL

### **Repunta a 3.8% la tasa de desempleo en EU**

La tasa de desempleo en Estados Unidos se aceleró en agosto a 3.8 por ciento, lo que representó su nivel más alto desde febrero del año pasado, y además resultó por arriba de las expectativas del mercado, de 3.5 por ciento, lo que elevó la posibilidad de que la Reserva Federal ya no eleve más la tasa de interés de referencia. El número de desocupados aumentó en 514 mil, a 6.35 millones, su nivel más alto desde enero del año, señal del enfriamiento del mercado laboral estadounidense, según la Oficina de Estadísticas Laborales (BLS, en inglés). Los datos impulsaron a las bolsas, que presentaron avances semanales; el Nasdaq acumuló una alza de 3.25 por ciento, de 2.5 por ciento en el S&P 500 y de 1.43 por ciento en el Dow Jones.

EL FINANCIERO

### **Maduro se consolida... la oposición se debilita**

Una realidad comenzó a recorrer dentro y fuera de Venezuela en 2022 y se consolidó en 2023: la normalización de Nicolás Maduro como el cuestionado presidente venezolano y sin expectativas de que, ya con 10 años y cuatro meses de estar instalado en el Palacio de Miraflores, el heredero de Hugo Chávez tenga planes de ceder apaciblemente su poder por la vía electoral a una oposición débil y dividida. Con el ejemplo de Cuba, que el 1 de enero de 2024 llegará a 65 años de régimen comunista, Venezuela arribará el próximo 2 de febrero a 25 años de chavismo... sin peligros que le impidan perpetuarse en el poder como sus aliados cubanos y los venezolanos, Estados Unidos, América Latina y el Caribe y Europa tendrían que tragarse esa realidad. Chávez se instaló el 2 de febrero de 1999 en Miraflores, sede de la Presidencia en Caracas. La normalización del régimen comandado por su sucesor se mostró con alfombras rojas, honores militares, pleitesía diplomática, pomposas ceremonias, fanfarrias y aplausos que el gobernante o sus emisarios recibieron en 2022 y 2023 en Brasil, Colombia y... la Unión Europea (UE).

EL UNIVERSAL

## **Inicia campaña con guerra de tuitazos**

Con reclamos entre los aspirantes a la presidencia de Argentina, iniciaron oficialmente las campañas rumbo a las elecciones del 22 de octubre. Ayer, dos de los principales candidatos, Sergio Massa y Javier Milei, protagonizaron un cruce en redes sociales. Massa, actual ministro de Economía y candidato oficialista de Unión por la Patria, criticó la propuesta de Milei sobre dolarizar la economía. "Cuando se habla de dolarización cobarde, que es hacer circular las dos monedas, todos sabemos que la más fuerte se come a la más débil", escribió. "Las tasas destruyen los procesos industriales", argumentó. En respuesta, Milei calificó de "horrores" las palabras del candidato oficialista.

EXCÉLSIOR

## **FMI considera que las tasas de interés seguirán altas por mucho tiempo**

Los mercados emergentes se enfrentan a un futuro más volátil e incierto y deben reconstruir sus amortiguadores fiscales, aumentar sus ingresos, diversificar su comercio y prepararse para los billones de dólares anuales que costará el cambio climático, dijo Gita Gopinath, directora ejecutiva del Fondo Monetario Internacional (FMI). Durante la conferencia bienal del Banco de la Reserva de Sudáfrica, dijo que las condiciones externas se han vuelto más difíciles para los mercados emergentes debido a la creciente fragmentación geopolítica, las duras condiciones financieras y los costos crecientes del cambio climático.

EL ECONOMISTA

## **Francia quiere que Calviño sea «pronuclear» para aceptarla en el BEI**

La todavía vicepresidenta primera del Gobierno en funciones, Nadia Calviño, se está movilizando para conseguir la presidencia del Banco Europeo de Inversiones (BEI). Es el mejor cargo de su carrera, remunerado con el mismo sueldo que Ursula Vonder Leyen (unos 400.000 euros anuales sin pagar IRPF español) y libre ya de un posible gobierno de coalición cada vez más débil y abocado a choques constantes con Yolanda Díaz. Es importante su reunión del pasado martes con el ministro de Economía francés, Bruno Le Maire, en París, porque es clave en la batalla de Calviño contra la otra gran candidata, la vicepresidenta de la Comisión Europea Margrethe Vestager. La española no ha trasladado información de esa cita y nunca es cómodo para ella tratar

con Le Maire, al que considera arrogante. Por su parte, un portavoz del Ministerio francés asegura a este diario que Le Maire no se pronuncia, al menos por ahora, si opta por la liberal danesa o por Calviño: «No hacemos comentarios sobre el BEI».

MILENIO DIARIO

## **BANCA INTERNACIONAL**

### **Impuesto italiano puede mejorarse**

El nuevo impuesto italiano sobre los beneficios bancarios puede mejorarse, afirmó el ministro de Economía, Giancarlo Giorgetti, al tiempo que rechazó que el nuevo gravamen sea injusto. "Puede que sea inadecuado, sin duda puede mejorarse (...) pero no acepto que se considere injusto", dijo el funcionario en el foro económico The EuropeanHouse - Ambrosetti. El gobierno asestó un golpe sorpresa a los bancos al imponer un impuesto único de 40 por ciento sobre los beneficios derivados del aumento de las tasas de interés.

MILENIO DIARIO

### **La banca gastará un tercio de su exceso de capital para remunerar a los accionistas**

Los grandes bancos españoles se encuentran en una situación de bonanza. El negocio recurrente no para de crecer, gracias al intenso proceso de subida de tipos de interés del Banco Central Europeo. Y, además, ven cómo sus cifras de solvencia también mejoran con intensidad. Ese efecto, unido a la ausencia de oportunidades de operaciones corporativas en el sector, hace que el exceso de capital ronde los 7.000 millones de euros entre las seis entidades cotizadas (Santander, BBVA, CaixaBank, Sabadell, Bankinter y Unicaja), una cantidad que se destinará en gran medida a incrementar la remuneración del accionista. BBVA y CaixaBank anunciaron nuevos programas de recompra en su última presentación de resultados, hace solo un mes. Y Sabadell comenzó en julio el plan anunciado meses antes (ya ha rebasado la mitad de las compras previstas). En total, unos 1.700 millones de en marcha destinados a hacerse con títulos propios de los casi 5.220 millones de exceso de capital que atesoran entre los tres grupos. Fuera de esta terna, Banco Santander acabó en el segundo trimestre su programa, a falta de nuevos anuncios. Unicaja abrió esa opción en su conferencia con analistas. Y Bankinter descarta esta estrategia por el momento.

MILENIO DIARIO

# Mercados

## INDICADORES FINANCIEROS

 Información al cierre del domingo 03 de septiembre de 2023			
<b>DIVISAS</b>			
	Dólar libre	16.59	17.52
	Dólar	17.06	17.07
	Dólar canadiense	12.55	12.55
	Euro	18.43	18.44
	Libra esterlina	21.57	21.57
	Yen Japonés	0.11	0.11

<b>BOLSA</b>	
<b>ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)</b>	
53,145.36	
VARIACIÓN EN PUNTOS:	124.38
VARIACIÓN EN %:	0.23
<b>EMISORAS A LA ALZA (%):</b>	
TMM A	6.71
HERDEZ	3.65
HCITY	3.43
<b>EMISORAS A LA BAJA (%):</b>	
VALUEGF O	-9.15
FINN 13	-3.17
CADU A	-3.12
<b>INDICADOR INTERNACIONAL</b>	
DOW JONES	34,837.71
NASDAQ	14,031.81

<b>METALES</b>			
		Compra	Venta
		\$	\$
	Oro onza libre	31,500	35,900
	Centenario	38,350	44,250
	Plata onza libre	430	550

<b>VALOR UDI</b>	
Anterior	Actual
7.832650	7.835758

<b>CETES</b>	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	11.07
91 Días	11.40

<b>TIE 28</b>	
Anterior	Actual
11.5060	11.5060

<b>PRECIOS DEL PETRÓLEO</b>	
WTI 	\$85.60 dólares por barril
BRENT 	\$88.58 dólares por barril